

LATIN AMERICAN STUDIES ASSOCIATION

SECCIÓN DE ESTUDIOS ECUATORIANOS

RESULTADOS DE LOS PREMIOS DE LA SECCIÓN, 2024

1. Categoría: Mejor Libro

El conjunto de las obras presentadas es de una alta calidad académica, destacándose la originalidad en los temas y problemas de investigación, así como en las perspectivas teóricas y metodológicas desplegadas en los trabajos.

Libro ganador

Conjuring the State: Public Health Encounters in Highland Ecuador, 1908-1945. Pittsburg, University of Pittsburg Press, 2023.

Autora: Kim Clark, University of Western Ontario, Canadá

Sobre el libro declarado como ganador este año, *Conjuring the State: Public Health Encounters in Highland Ecuador, 1908-1945*, de Kim Clark, el jurado manifiesta que “se trata de un excelente estudio sobre la configuración del Estado ecuatoriano a través del análisis de las políticas de salud pública en el Ecuador de la primera mitad del siglo XX, específicamente, sobre los primeros años del Servicio de Sanidad, una oficina gubernamental creada para hacer frente a la llegada de la peste bubónica en 1908. Su contenido es original, sustentado en una extensa investigación documental en archivos del país poco explorados, tal como el archivo histórico de Alausí y fondos del Archivo de Medicina, y su propuesta metodológica pone en diálogo la dimensión micro y macro social, el alcance de las políticas públicas y, por ende, del estado, en términos regionales, así como las diferencias de su acción en el campo y las ciudades principales.

Clark se interesa por la cuestión de cómo el Estado desarrolla la capacidad de intervenir en las relaciones sociales, y utiliza como marco analítico las dos dimensiones de la formación del Estado de Abrams, el sistema estatal y la idea de Estado. Explora cómo el Servicio de Sanidad desarrolla tanto una estructura como una legitimidad a los ojos de la sociedad ecuatoriana a través de una visión clara del objetivo y de la flexibilidad para alcanzarlo. Especialmente fascinantes son las tensiones que hay que sortear con la población indígena, entre los supervisores masculinos y las enfermeras y comadronas, con otras ramas del gobierno y con la burocracia. El libro es un valioso aporte a nuestra comprensión de la historia de este período, de la forma en que el Estado interviene en las relaciones sociales, de la manera en que Ecuador es un poco diferente de otros países, además de ser una buena lectura.”

Menciones Honoríficas

Libro: *A Feast of Flowers: Race, Labor and Postcolonial Capitalism in Ecuador*. Philadelphia, University of Pennsylvania Press, 2022.

Autor: Christopher Krupa, University of Toronto, Canadá

El jurado señala: “Este es un trabajo sumamente original sobre un sector importante de la economía ecuatoriana: la industria de flores en Cayambe, una industria que ha tenido impacto nacional desde los comienzos de 1990 y ha significado la transformación de la sociedad y relaciones laborales en la sierra norte del país.

El autor sitúa la producción de flores en el contexto de fuerzas económicas y culturales globales, nacionales, locales, y dentro de la unidad de producción. Articula los distintos niveles de análisis de estos espacios en una manera sistemática, enfocando especialmente las finanzas (a nivel global y nacional), teorías ‘científicas’ del manejo de la fuerza laboral, y el componente racista de estas teorías tanto como de las relaciones sociales en Cayambe y al interior de las plantaciones de flores. La articulación de los distintos niveles de análisis – y de las relaciones históricas y sociológicas entre las múltiples dimensiones de la industria de flores -- forma parte importante de la originalidad y relevancia de este trabajo.”

Libro: *Social Movements and Radical Populism in the Andes: Ecuador and Bolivia in Comparative Perspective*. London, Rowman & Littlefield, 2022.

Autora: Jennifer Collins, University of Wisconsin-Stevens Point, Estados Unidos

El jurado señala: “El libro analiza el surgimiento de los líderes populistas Evo Morales y Rafael Correa. La originalidad de la investigación radica en focalizarse en la relación de estos procesos políticos con los movimientos sociales sobre todo en su emergencia. En contraste al argumento de que el populismo surge en sociedades no organizadas, en los casos estudiados se muestra cómo líderes populistas llegan al poder en sociedades con movimientos sociales altamente organizados y efectivos. Tiene un impacto importante porque define los mecanismos por los cuales los procesos políticos populistas pueden tener más o menos duración y pueden ser más o menos democráticos en la medida en que se vinculen con la sociedad civil organizada, y sobre todo los movimientos sociales de base. Constituye un avance importante tanto para la literatura sobre movimientos sociales y populismo en los Andes, como para los estudios ecuatorianos, puesto que ayuda a entender el impasse ocurrido dentro del correísmo y sus efectos en la política ecuatoriana hasta la actualidad.”

2. Categoría: Mejor Artículo Publicado. Premio Dolores Cacuango

Artículo ganador

“The CIA and Creole Anticommunism in Cold War Ecuador”, *Cold War History*, Vol. 23, No.3, Agosto 2023, 367-87.

Autor: Marc Becker, Truman State University, Estados Unidos

Sobre este artículo, el jurado considera que: “El texto proporciona un valioso aporte a la comprensión del Ecuador en el escenario global de la Guerra Fría. Su originalidad al abordar el tema desde una perspectiva histórica resalta como un paso significativo en los estudios ecuatorianos. El autor explora un archivo inédito que permite recrear las operaciones anticomunistas de Estados Unidos en Ecuador, pero aún más significativo es cómo argumenta la agencia de actores nacionales en el uso de la propaganda norteamericana anticomunista.”

Mención Honorífica

“Competing for the Future: Play, Drama, and Rank in Amazonia”, *Social Analysis: The International Journal of Anthropology*, Volume 66, Issue 4, 26–47

Autora: Natalia Buitrón Arias, University of Cambridge, Reino Unido

El jurado destaca: “Este artículo proporciona un enfoque muy intrigante y creativo para comprender el cambio social en la Amazonía. En lugar de considerar el cambio como una comparación entre el presente y el pasado, postula que el pueblo Shuar toma decisiones con respecto a la conmensurabilidad mirando hacia un futuro imaginado mediante la utilización de un marco de "juego" relativamente seguro mediante el cual se pueden hacer comparaciones de clasificación a través de la representación mestiza. El artículo está muy bien equilibrado entre descripción y teoría y se destaca claramente el largo compromiso de la autora con el pueblo Shuar.”